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439. Senatssitzung am 20. März 2024 Genehmigt in der 440. Senatssitzung am 17. April 2024 

Ergebnisprotokoll 

über die 439. Sitzung des Senats der Universität Siegen am 20. März 2024. 

Teilnehmer*innen: siehe anliegende Anwesenheitsliste 

Beginn: 14:00 Uhr 

Ende: 16:00 Uhr 

Tagungsort: Senatssaal (AR-NA 016) 

Protokoll: Kathrin L. Wagner 

Frau Reese eröffnet die Sitzung und stellt fest, dass die Einladung ordnungsgemäß ergangen und 
die Beschlussfähigkeit gegeben ist. 



3 
 

Frau Reese teilt mit, dass sie den Senat um 15.00 Uhr verlassen müsse. Herr Wulf werde in ihrer 
Vertretung die Sitzung moderieren, mit Ausnahme von II. TOP 9; bei der Beratung des 
Rechenschaftsberichts des Rektorats müsse gemäß der Grundordnung der Sprecher des Senats, 
Herr Engel, den Vorsitz übernehmen. Außerdem bittet sie, dass II. TOP 7 vorgezogen werden 
möge, da sie bei diesem TOP noch gerne anwesend sein würde. Sodann legt der Senat die 
Tagesordnung des öffentlichen Teils wie folgt fest:  

II. Öffentlicher Teil 

TOP 1 –  Genehmigung des Protokolls der 438. Sitzung am 21. Februar 2024 

TOP 2 –  Aussprache zu dem schriftlichen Bericht des Rektorats 

TOP 3 –   Arbeitsgruppe zur Änderung der Grundordnung und der Geschäftsordnung des   
  Senats     
  hier: Benennung der Mitglieder des Senats  

TOP 4 –  Bericht aus dem Hochschulrat 

TOP 5 –   Bericht aus dem AStA 

TOP 6 –  Lenkungsausschuss QM 
  hier: Wahl der Mitglieder aus der Gruppe der Studierenden 

TOP 7 –  Kommission für Internationales und Lebenslanges Lernen 
  hier: Nachwahl eines Mitgliedes aus der Gruppe der Hochschullehrerinnen und  
   Hochschullehrer 

TOP 8 –  Taskforce Machtmissbrauch 
  hier: Benennung der Mitglieder des Senats 

TOP 9 –    Rechenschaftsbericht des Rektorats 
   hier: Stellungnahme des Senats 

TOP 10 –  Verschiedenes 

  

 

TOP   1 – Genehmigung des Protokolls der 438. Sitzung am 21. Februar 2024 

Der öffentliche Teil des Protokolls wird ohne Änderungen genehmigt. 

TOP   2 – Aussprache zu dem schriftlichen Bericht des Rektorats 

Bericht aus dem Prorektorat Lehrkräfte, Weiterbildung und Nachhaltigkeit 

Herr Habscheid erkundigt sich nach dem Projekt ORCA.nrw, da immer noch das Problem 
bestünde, dass die erarbeiteten Lernmaterialien nicht direkt über ORCA.nrw abgerufen werden 
könnten, sondern zuerst heruntergeladen werden müssten und bittet darum dieses Problem 
anzugehen. Frau Schönauer wird sich der Thematik annehmen.  

Dekan Stein fragt nach der Vernetzung der Ressorts in der Lehrerbildung in Bezug auf die 
Reakkreditierung des Lehramtsstrukturmodells. Er merkt an, dass alles, was sich in den 
Lehramtsstudiengängen ändere, Auswirkung auf die Fachstudiengänge habe. Es gebe die 
Befürchtung, dass in den Fachstudiengängen Fachanteile wegfallen könnten. Prorektorin Müller-
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Naendrup erklärt, dass dies im Konzept des ZLBs berücksichtigt worden sei. Frau Ratzka betont, 
dass das erarbeitete Konzept zunächst an die Fakultäten geschickt werde, bevor er verabschiedet 
würde.  

Herr Auer fragt bezüglich des geplanten Kooperationsmodell „Grundschullehramt in Aachen“ 
nach. Dekan Schönherr klärt auf: Es bestünde kein Grund zur Sorge, dass Studierende von der 
Universität Siegen an die RWTH Aachen wechseln müssten. Möglicherweise würde in Aachen ein 
zusätzliches Angebot geschaffen. 

Bericht aus dem Prorektorat Studium, Lehre und Qualitätsmanagement 

Frau Wiesemann erkundigt sich nach den Zukunftsaussichten der Fakultät V. Prorektor 
Merzendorfer berichtet, dass Gespräche stattgefunden hätten. Es solle nun ein Konzept 
entwickelt werden, wie die Studiengänge unter den veränderten finanziellen Bedingungen 
aufrechterhalten werden könnten.  

Bericht des Kanzlers 

Herr Kuhnhen nimmt Bezug auf eine Presseberichterstattung, wonach zur Finanzierung von 
Modernisierungsmaßnahmen für Hörsäle der Universität Siegen ca. 10 Mio. € bereitgestellt 
würden sowie der Campus Paul-Bonatz für weitere 25 Jahre genutzt werden würde. Der Kanzler 
berichtet über das „ERNA-Projekt“, aus dem Projektmittel für die Medienausstattung und die 
Verbesserung der vorhandenen Lehrräume ausgeschüttet worden seien. Bezüglich der 
Weiternutzung des Paul-Bonatz-Campus würde der BLB derzeit ein Konzept zur Flächensanierung 
erarbeiten. Frau Reese betont, dass das Rektorat das Thema im Blick habe.  

Herr Auer merkt an, dass die Studierenden zu wenig bei der Umzugsplanung in die Stadt der 
Universität einbezogen worden seien. Der Kanzler erklärt, dass die Studierendenschaft frühzeitig 
eingebunden werde. 

Bericht der Rektorin 

Die Rektorin berichtet, dass die Universität Siegen es in die nächste Runde der Exzellenzstrategie 
„Color-Meets-Flavor“ mit dem Antrag für ein Exzellenzcluster im Bereich der Teilchenphysik 
geschafft habe. Außerdem sei die Universität im bundesweiten Professorinnenprogramm sehr 
erfolgreich gewesen und könne nun drei Professuren für Frauen besetzen. 

Des Weiteren wurde das Institut für Sozialpädagogik gegründet. 

Anschließend stellt sie einige ausgewählte Projekte vor. Alexander Wohnig habe knapp 180.000 
Euro Fördergelder erhalten, um zum Thema Vermittlung und Aneignung systemischer 
Nachhaltigkeitszusammenhänge zwischen sozial- und naturwissenschaftlichen Perspektiven in 
der Kindheit zu forschen. Oliver Wallscheid habe bei der DFG 340.000 Euro für das 
Forschungsprojekt zum Thema „Interconnected Automation Systems“ erhalten. Ramona Wolf 
habe im Rahmen des „NRW-Rückkehrprogramms“ 1,25 Mio. Euro erhalten. Christian Hesch habe 
für das Forschungsvorhaben zu „Kontaktmechanik für Gradientenmaterialien“ 350.000 Euro 
Fördergelder von der DFG erhalten.  

Herr Strina nimmt Bezug auf die Mitteilung über die kommissarischen Zuständigkeiten für die 
Senatskommissionen und weist darauf hin, dass auch für den Lenkungsausschuss QM noch das 
zuständige Mitglied des Rektorats benannt werden müsse. Frau Hees merkt an, dass auch für die 
Gleichstellungskommission noch kein beratendes Rektoratsmitglied benannt wurde. 
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TOP   3 –  Arbeitsgruppe zur Änderung der Grundordnung und der Geschäftsordnung  
  des Senats     
  hier: Benennung der Mitglieder des Senats 

Herr Engel berichtet, dass aus dem Senat Vorschläge für die Mitglieder der Arbeitsgruppe 
eingeholt worden seien. Für die Gruppe der akademischen Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter 
stellt sich Frau Papke noch zur Wahl, so dass vom Senat nun jeweils 2 Mitglieder pro Gruppe 
benannt werden können.  

Frau Op den Camp erläutert auf Nachfrage, dass in der letzten Arbeitsgruppe auch 
Vertreter*innen der nichtstimmberechtigten Mitglieder des Senats beteiligt gewesen seien, wie 
zum Beispiel die Personalräte, die Gleichstellungsbeauftragte und Vertreter*innen zentraler 
Einrichtungen. Grundsätzlich könne der Senat auch weitere Mitglieder benennen; rechtlich gebe 
es diesbezüglich keine Vorgaben. Die Arbeitsgruppe werde üblicherweise von der Rektorin 
geleitet. Der Senat diskutiert kurz die Thematik des Vorsitzes und stimmt sodann zu, dass Frau 
Reese die Leitung der Arbeitsgruppe übernimmt. 

Herr Engel schlägt vor, dass die AG mit den vorgeschlagenen Personen eingesetzt und bei Bedarf 
weitere Expertise hinzugezogen werden könnte. 

Frau Demmer fragt, wie der Hochschulrat in den Prozess der Änderung der Grundordnung 
eingebunden werden würde. Frau Op den Camp erläutert, dass der Senat für den Erlass und die 
Änderung der Grundordnung zuständig sei und diese mit 2/3 Mehrheit beschließen müsse. 
Ausschließlich das Verfahren zur Wahl und Abwahl der Mitglieder des Rektorats bedürften der 
Herstellung des Einvernehmens mit dem Hochschulrat.  

Die anwesenden nichtstimmberechtigten Mitglieder sind sich einig, dass es ausreichend wäre, 
wenn sie im Senat über die Ergebnisse informiert würden. Alle seien jedoch bereit, 
themenbezogene Fragen zu beantworten. 

Die vorgeschlagenen Mitglieder der Arbeitsgruppe werden einstimmig ohne Gegenstimmen und 
Enthaltungen benannt. 

Frau Reese verlässt um 15:15 Uhr die Sitzung. Herr Wulf übernimmt stellvertretend die 
Sitzungsleitung. 

TOP   4 –  Bericht aus dem Hochschulrat 

Frau Demmer berichtet ergänzend zu ihrem Bericht, dass der Hochschulrat ein In-House-Training 
durchführen werde, damit die neuen Mitglieder des Hochschulrates eine Orientierung erhalten 
und alte sowie neue Mitglieder ein gemeinsames Verständnis von der Arbeit des Hochschulrates 
entwickeln können. 

TOP   5 –  Bericht aus dem AStA  

Herr Wötzel berichtet, dass das Studierendenparlament morgen tage und dort das 
Deutschlandticket thematisiert werde. In der zweiten Juniwoche würde die Wahlen des 
Studierendenparlaments sowie der Fachschaftsräte stattfinden. 

Am 7. Juni sei das Sommerfest der Verfassten Studierendenschaft geplant. 
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TOP   6  –  Lenkungsausschuss QM 
  hier: Wahl der Mitglieder aus der Gruppe der Studierenden 

Frau Op den Camp erläutert das Wahlprozedere anhand der Beratungsunterlage. Die Autonome 
Fachschaften-Koordination hat in ihrer Sitzung am 21. Februar 2024 entschieden, Isabell 
Gunesch, Fakultät II und Felix Krebel, Fakultät III zur Wahl vorzuschlagen.  

Da die Wahlen im Senat nach Statusgruppen getrennt erfolgen, wählt sodann die Gruppe der 
Studierenden in geheimer Wahl einstimmig Isabelle Gunesch, Fakultät II, und Felix Krebel, 
Fakultät III, in den Lenkungsausschuss QM. 

TOP   7 –  Kommission für Internationales und Lebenslanges Lernen 
  hier: Nachwahl eines Mitgliedes aus der Gruppe der Hochschullehrer*innen  

Frau Op den Camp erläutert, dass aufgrund des Ausscheidens eines Mitglieds aus der Gruppe der 
Hochschullehrer*innen ein Mitglied in die Kommission für Internationales und Lebenslanges 
Lernen nachbesetzt werden muss. Herr Arndt Werner, Fakultät III, stellt sich für die Gruppe der 
Hochschullehrer*innen zur Wahl. 

Es liegen keine weiteren Wahlvorschläge vor. 

Sodann wählt die Gruppe der Hochschullehrer*innen in geheimer Wahl einstimmig Herrn Arndt 
Werner, Fakultät III, in die Kommission für Internationales und Lebenslanges Lernen. 

TOP   8 –  Taskforce Machtmissbrauch 
  hier: Benennung der Mitglieder des Senats 

Herr Engel bittet darum diesen TOP zu vertagen, da bislang noch keine Vorschläge eingeholt 
wurden. Der Senat stimmt der Absetzung und Vertagung zu.  

TOP   9 –  Rechenschaftsbericht des Rektorats 
  hier: Stellungnahme des Senats 

Herr Engel übernimmt als Sprecher des Senats den Vorsitz dieses Tagesordnungspunktes.  

Herr Strina merkt zum Berichtsteil des Prorektorates Forschung und wissenschaftlicher 
Nachwuchs an, dass einige Großprojekte nicht erwähnt worden seien und bedauert, dass 
dadurch bestimmte Projekttypen keine Erwähnung fänden.  

Frau Thörle weist darauf hin, dass im Berichtsteil des Prorektorates Bildung auf Seite 14 ein 
Studiengang korrigiert werden müsse, sie werde Herrn Wulf diesbezüglich eine Mail schicken.  

Der Senat nimmt den Rechenschaftsbericht im Übrigen zustimmend zur Kenntnis. 

TOP   10 –  Verschiedenes  

Herr Wötzel berichtet, dass rechte Schmierereien auf Toiletten am Adolf-Reichwein-Campus 
entdeckt worden seien.  

Herr Auer fragt bezüglich des Tages der Offenen Uni nach, ob es möglich sei, Studierenden 
weitere Standplätze zur Verfügung zu stellen. Herr Zeppenfeld wird dies intern klären.  

Herr Korczak erkundigt sich bezüglich der Sperrung der Treppen im Bereich des AR-D Gebäudes. 
Herr Münker führt aus, dass die Treppe gleichzeitig ein Kunstobjekt beinhalte, welches nicht 
verändert werden dürfe. Die Arbeiten dauern weiterhin an, an der Grundkonstruktion könne 
jedoch nichts verändert werden. 

Herr Münker weist auf die testweise aufgestellte Bestuhlung des Innenraumes des Senatssaals 
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hin. Diese Stühle könnten in der Zukunft als Ergänzung gedacht werden. Die Studierenden 
weisen darauf hin, dass so keine Mikrofone benutzt werden könnten, und bitten um 
Steckdosenplätze. Frau Pacas schlägt vor die Innenreihe des Senatssaals mit den grünen Stühlen 
zu bespielen. Der Senat befürwortet, die Bestuhlung zukünftig entsprechend zu ergänzen. 

Herr Wulf schließt um 16:00 Uhr die Sitzung. 

 

 

 

gez.   gez. 

Stefanie Reese (II. TOP 1 – II. TOP 3) 

Volker Wulf (II. TOP 4-8 und 10)      Kathrin L. Wagner 
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Anwesenheitsliste: 

Stimmberechtigt: 

Auer, Pascal 

Durissini, Marco 

Engel, Univ.-Prof. Dr. Bernd 

Frohn-Sörensen, Dr.-Ing. Peter 

Habscheid, Univ.-Prof. Dr. Stephan 

Klein, Tobias 

Kuhnhen, Dr.-Ing. Christopher 

Ofterdinger, Karin 

Pacas Castro, Dr. Luz Elisabeth 

Papke, Dr. Birgit 

Schmidt, Michael 

Schramm, Maike 

Strina, Univ.-Prof. Dr. Giuseppe 

Thörle, Univ.-Prof. Dr. Britta 

Wienkamp, Thomas 

Wiesemann, Univ.-Prof. Dr. Jutta 

Wötzel, Marius Michael 

 

Nichtstimmberechtigt: 

Reese, Univ.-Prof. Dr. Stefanie 

Richter, Ulf 

Merzendorfer, Univ.-Prof. Dr. Hans Michael 

Müller-Naendrup, Dr. Barbara 

Vogel, Univ.-Prof. Dr. Petra 

Wulf, Univ.-Prof. Dr. Volker 

Schönherr, Univ.-Prof. Dr. Holger 

Stein, Univ.-Prof. Dr. Daniel 

Strünck, Univ.-Prof. Dr. Christoph 

Demmer, Marianne 

Hees, Frauke 

Korb, Dr. Nikola 

Personalrat wiss. Personal 

Schönauer, Sandra 

Meier, Dr. Christopher 

Korczak, Dominik

Gäste: 

Op den Camp, Jutta 

Faller, Dr. Sven 

Wagner, Kathrin L. 

Gail, Dr. Michael 

Düngen, Andreas 

Ratzka, Dr. Nadja 

Körver, Dr. Iris 

Schmidt, Philipp 

Münker, Jörg 

Zeppenfeld, André 
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